

# REPÚBLICA

Organo de la Agrupación Republicana de Cuenca

Se publica todas las semanas

Franqueo  
Concertado

AÑO II Cuenca, 21 Abril 1932 NUM. 52

Director: D. Cándido Pérez Gasión

A Administrador: Santiago Torralba, Plaza Galán, 2.

tel. 232-127

Cuentas en	Un mes . . . . .	0,45
	Un trimestre . . . . .	1,25
	Un semestre . . . . .	2,50
En la provincia y fuera de ella . . . . .	Un semestre . . . . .	3,00
	Un año . . . . .	6,00

Número suelto

10 cts.

## POLITICA

### El octavo, no mentir

## Martillazos

CELOS MAL REPRIMIDOS

Siempre he tenido de la política monárquica el concepto real y práctico que ella significaba. Aquellas etiquetas de liberal, conservador, demócrata o reformista, eran pseudo ideales, falsos conceptos que en la mayoría de los casos no decían nada que hablara al sentimiento humano, estando vacíos de contenido ideológico no obstante servir y hacer usos de ellos para satisfacer deseos y ambiciones personales y en muchos casos, lamentablemente, para perseguir a nuestros enemigos políticos, que desde luego, antes lo eran personales. Y en este ambiente, soez, torpe y egoísta de la política, se han educado durante muchos lustros los pueblos y ciudadanos de la provincia de Cuenca y degradando los más caros afectos que el hombre debe poseer para hacer el bien común de la colectividad, (que es el recto criterio) que debe presidir la actuación pública se paralizó y particularizó en dos caudillos la vida de los municipios y de las provincias; Fulanito y Menganito, frente a frente, y en torno a ellos, toda la masa rural. Cuando Fulanito atrapaba el municipio, Menganito sufría atropellos y vejaciones y cuando Menganito empuñaba la vara, se resarcía con creces de los desahucios de Fulanito. Y en este forcejeo e ininterrumpida cadena de groseras y poco dignas ambiciones, discurrieron los días hasta que el nuevo régimen se aposento en nuestra patria.

Para la inmensa mayoría de la población rural, la proclamación de la República no significaba más que el destronamiento de un Rey; pero el equilibrio político municipal de los dos contrapesos, ni se rompió, ni las caciquerías personales cesaron por eso. El liberal y el conservador, hoy se llaman Radical y Radical Socialista o Conservador-Republicano y Socialista, sin saber porqué, por la pedestre y pueril razón que Fulano está afiliado a tal partido y yo tengo que estar necesariamente en la acera de enfrente.

Este es el ambiente político actual de nuestra provincia. ¿Remedio para estos males? Lo hay dentro del régimen democrático. En primer término, debe rechazarse toda jefatura o caudillaje en los Comités Republicanos, los acuerdos deben adoptarse por la mayoría de sus miembros y en votación secreta. Con esta simplísima receta se salvaría del caciquismo nuestra provincia, ya que sería suficiente vislumbrar ambiciones personales, para en una votación dar al traste con el Señor Feudal que pretende con Monarquía o con República atar voluntades a su capricho. Vigilar atentamente la actuación Municipal y, si fueren ellos los gestores, dar la máxima publicidad a sus trabajos, de la inversión de los caudales públicos y sus planes a seguir. De esta forma y no otra se honra el ciudadano, será querido por sus vecinos y rinde vasallaje a la República que es el gobierno del pueblo por el pueblo.

VINICIO

## Próxima conferencia de Marcelino Domingo en Cuenca

El Comité Provincial del partido republicano radical socialista ha invitado al ministro de Agricultura, para que pronuncie en Cuenca una conferencia.

Don Marcelino Domingo ha contestado aceptando en principio, si bien queda por fijar la fecha exacta que será en la segunda quincena del mes de mayo.

Existe extraordinario interés por escuchar la voz aleccionadora del ilustre militante del radical socialista.

Cuando estén ultimados todos los detalles lo publicaremos con antelación, pues son muchos los correligionarios de los pueblos que tienen el propósito de acudir a Cuenca a saludar a D. Marcelino Domingo.

En el número 24 del periódico «El Defensor de Cuenca» correspondiente al día 2 del actual, se publica, en forma tendenciosa y, desde luego, faltando a la verdad, un acuerdo municipal. Dice el pío colega: «El Ayuntamiento ha sacado a subasta la construcción de un mausoleo en el osario general del Cementerio municipal y bajo la tasación de 10.649 pesetas. No nos parece mal el acuerdo, pero hoy otros más interesantes al vecindario, que el de levantar mausoleos y derribar la tapia del cementerio civil, como es el que se ponga remedio a la plaza de Abastos, si es que lo necesita, se atiendan otros servicios más perentorios y urgentes y el pagar a los obreros las quincenas que se les deben».

Lo que la información tiene de tendenciosa no nos extraña y mucho menos si procede de un corresponsal *afamado*, probable redactor del citado periódico y *pío* también, por más señas; porque nos tiene acostumbrados a tan improbable estilo; pero si ha de extrañarnos, y grandemente, que los redactores del «semanario de acción social católica» oviden con tanta facilidad los preceptos del Decálogo. El octavo, señores, es no mentir.

Aunque no nos parecería exagerada la cantidad que dice «El Defensor de Cuenca» a invertir en un mausoleo para el osario general, véase cual es la verdad. El proyecto de obras a realizar por las pesetas 10.649 comprende: Ampliación del cementerio; derribo de la pared que divide entre sí el último patio y de la caseta para herramientas y materiales que en el mismo existe; derribo de las tapias del cementerio civil, del estado de la fosa destinada al osario general y construcción solemne de la base para el mausoleo.

Comprendo que esto no es interesante el problema, sobre todo el del cementerio civil, que se levanta en la fosa destinada al osario general, por este Ayuntamiento del pueblo, digno de los humildes que cargan bautismos de los hijos de los señores de cada misa, que venen ni se precian de ser católicos, los restos de los señores están bien, por lo visto, en su lugar: una cubierta de plomo, unas tejas colocadas al nivel del suelo, encima mismo de los restos y ya es bastante... ¡Así están ahora! ¿Y aún decís que es más interesante arreglar la plaza de Abastos...? ¡¡¡Impios!!! ¿Es este el respeto que tenéis a la Humanidad? ¿Es así como practicáis las doctrinas del que llamáis Divino Maestro? Me hacéis creer que ni sois católicos, ni cristianos, ni profesáis religión alguna, sino que negociáis con la fe o con la ignorancia de los que os siguen y lo único que os interesa y defendéis es el beneficio material para vosotros, aun cuando predicáis todo lo contrario.

Francisco Torralba

Estamos enterados de que varios cavernícolas y *cofrades* de la desdichada etapa dictatorial, días pasados, se acercaron a mirar los estuendos planos de la futura Escuela Normal del Magisterio primario—que en breve se ha de construir en esta Capital, gracias a la iniciativa y gestiones de Don Rodolfo Llopis, tachado tiempos atrás de *ciudadano indeseable*—cuando nuestro acólito mostraba con satisfacción en una peña de amigos en el Círculo de la Constancia y los *tales cofrades*, con aires de suficiencia y seriedad de *Sabios* hicieron gestos despectivos, considerando insignificante y defectuoso el magno proyecto, alabado por muchos técnicos e inteligentes.

¡Ah, desmemoriados caballeres! Sed más discretos y prudentes y guardad esos molinos biñosos para vuestras propias obras: plaza de toros, plaza de abastos, desviación del Huécar, grupos escolares, cerramiento del parque de Canalejas etc. etc. verdaderas *maravillas del mundo*, ejemplos vivientes de despilfarro y causas fundamentales de la penuria y miseria que padece nuestro Municipio. En esto sí que coinciden todos los autores.

¡COSAS VEREDAS!

Nos denuncien, y la verdad, nos resistimos a creerlo, que una alta autoridad Eclesiástica, ha amenazado con destituir a un modesto funcionario que presta sus servicios en una parroquia de esta Capital, por el delito de tener un hijo que milita en un partido Republicano.

No lo podemos creer, porque la ética cristiana es tan perfecta que no admite la venganza y menos sobre la cabeza de un padre de familia que no cometió más delito que tener hijos que piensan racionalmente.

Ahora bien, si es que creen que las represalias pueden prosperar en la España republicana, les demostraremos lo contrario.

Nuevamente, lectores carísimos, aparece en nuestro semanario esta famosa sección que estuvo ininterrumpida durante algún tiempo, aunque jamás la echamos en olvido.

En vista de que los enemigos de la República siguen con sus detestables comadreo y no desperdician ocasión para mortificar a los entusiastas de este régimen democrático y libertador que disfrutamos con sus cobardes insidias, volvemos a empuñar el martillo para dejar en cueros vivos a estos fariseos y trogloditas de opereta, a los que vamos a levantar unos chichones como pelotas de foot-ball.

¡SR. GOBERNADOR!

¿Se ha enterado V. E. que en las oficinas de ese Gobierno Civil presta servicios un funcionario acérrimo defensor de la dictadura primorri-verista, al que se le crispán los nervios y sufre graves afecciones hepáticas cada vez que oye los retozones acordes del Himno de Riego?

Algunas personas de las que asistieron al concierto que la Banda Municipal dió en el Parque de Canalejas, el día 14 por la tarde, le pueden informar debidamente.

¡MÁS ERES TÚ, POR SI LAS MOSCAS!

Como típica muestra de babeo cavernícola, ahí va ésto:

Pace por estos rastros, trabado por más señas, un tal h.: P. G. que en la sección *Bagatelas* publicada en el número del céreo sacristanado y clerical organillo de la caverna cuenseña, correspondiente al día 9 del actual, con licencia eclesiástica y con la asquerosa cobardía con que siempre proceden los que se llaman defensores de Cristo Rey, escribe con una mala prosa y peor sangre el siguiente párrafo: «El domingo pasado estuvo en Cuenca el h.: Rodolfo Llopis, Director de primera enseñanza, afiliado al partido socialista y antiguo amigo de los obreros de Cuenca».

A continuación espeta otros eructos insidiosos de igual calibre. Pero basta lo transcrito y va sin comentarios para que los hagan los lectores y se den cuenta de quien podrá ser el h.: P. G. o el h. G. P.

Nosotros, saliendo en defensa del Sr. Llopis, que a estas cobardes alimañas ha dado en los nudillos (y lo que te rendaré, morena), manifestamos al h.: P. G. y a toda su recua que, aunque fue propuesto para *ciudadano indeseable* y teniendo motivos sobrados para escupir a muchos h.: P. G., ha hecho y hará por Cuenca más que cualquier hijo predilecto más que el Albiñana de los Palancares y mucho más que cualquiera de los que escriben en el citado organillo y que se visten con sotana aunque sea morada.

Esto lo reconoce todo el mundo, y hasta los obreros de Belchite.

¿Estamos?

Pues, a callar h.: P. G. o h.: G. P. ¡Igual dá!